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ак отметил Билл Гейтс в одной 
из своих статей: «Скоро период 
до появления ИИ будет казаться 

таким же далёким, как те дни, когда исполь-
зование компьютера означало печатать 
в командной строке C:>, а не нажимать 
на экран». С момента проведения в 1956 

году конференции, на которой впервые 
была затронута тема искусственного 
интеллекта, прошло без малого 70 лет. 
Интеллектуальный уровень развития 
машин не только возрос, но и поспо-
собствовал свершению Четвёртой про-
мышленной революции. Итогом которой 
стала Индустрия 4.0., предполагающая 
повсеместное внедрение искусствен-
ного интеллекта, роботизацию, интернет 
вещей, био- и нейротехнологии.

Термин «Индустрия 4.0» появился в Гер-
мании в 2011 году: в принятой там госпро-
грамме так назывались заводы, подле-

жащие цифровизации. В других странах 
процесс перехода на новые компьютерные 
технологии именовался иначе: «интернет 
вещей» – в США, «интернет 2.0» – в Китае 
и «цифровая экономика» – в России. 
«Индустрия 4.0.» вошло в широкий обиход 
с подачи президента Всемирного эконо-
мического форума Клауса Шваба. Этот 
термин он использовал в своей книге 
«Технологии Четвёртой промышленной 
революции».

Однако как не называй, а суть процесса 
от этого не меняется. Технологии ИИ всё 
глубже проникают в нашу жизнь и стано-

вятся неотъемлемой её частью. Сегодня 
компьютеры уже не только следят за бес-
перебойной работой станков на про-
изводствах и накапливают данные, 
но и обзванивают потенциальных кли-
ентов, отвечают за нас на звонки, пишут 
дипломы и даже ставят диагнозы, заменяя 
в отдельных случаях врачей.

Насколько широко и далеко распро-
страняются возможности и перспективы 
применения нейросети? Как ИИ меняет 
жизнь человечества? Какие угрозы он в себе 
таит? На эти и другие вопросы мы поста-
рались ответить в этом выпуске газеты.
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Искусственный 

интеллект 

в образовании – 

помощник 

или вредитель?

В последние годы искусственный интеллект стал одной из ключевых 
технологий XXI века, он также становится всё более востребованным 
в сфере образования, так как способен работать с данными, анализировать 
и обучаться на их основе. В образовании ИИ может быть как инструментом 
для улучшения качества, так и противником, который ухудшает 
образовательный процесс. 

школьников по гуманитарным дисци-
плинам. Этот процесс позволяет уменьшить 
нагрузку на преподавателей, и, по словам 
самого ИИ, «это поможет избежать ошибок, 
допущенных вручную». 

Теперь возникает вопрос: заменит 
ли ИИ полностью работу препода-
вателей? Учёные сообщили о том, 
что полная замена невозможна, ведь 
задача преподавателя не только прове-В

сем известно, что с февраля 2023 
года нейросеть начала в плотном 
режиме проверять сочинения 

Жана

КААКУШ

рять экзаменационные работы, но и под-
бирать подход к каждому студенту, 
и уметь передавать знания с использо-
ванием настоящих примеров из жизни. 
Таким образом, ИИ не заменяет пре-
подавателей, а является помощником 
и повышает эффективность и точность 
учебного процесса, но так как наука 
постоянно развивается, этот вопрос 
считается не закрытым. 

У многих в школе были проблемы 
с математикой. После появления раз-
личных сайтов и приложений – например, 
Photomath, способного решить любой 
математический пример, – эта про-
блема стала решаемой. Пользователи 
этого приложения могут направить 
камеру своего устройства на учебник, 
пример на доске или в тетради и полу-
чить мгновенное решение проблемы. 
Это приложение также может показать 
пошаговые процессы решения задач, 
чтобы помочь пользователям лучше 
понимать математические концепции. 

Но и у таких приложений 
как Photomath, Mathway, QuickMath 
и т.д. есть как и достоинства, так и недо-
статки. Если обучающиеся полагаются 
исключительно на такие приложения 
и копируют ответы напрямую без пони-
мания решения задачи, что сейчас 
очень распространено, то они не смогут 
научиться самостоятельно мыслить 
и решать сложные проблемы, также 
эти предложения могут стать источ-
ником плагиата. 

В последнее время всё больше 
и больше набирает популярность 
онлайн-обучения, многие университеты 
и образовательные учреждения пред-
лагают онлайн-курсы. Однако для соз-
дания его концепции требуется много 
времени, усилий и ресурсов. И здесь 
на помощь приходит искусственный 
интеллект. Например, его использо-
вание в создании онлайн-курсов позво-
ляет намного быстрее и эффективнее 
разработать комплексные образова-
тельные программы. 

«

Это происходит 

благодаря тому, 

что ИИ может 

быстро анализировать 

огромные объёмы 

данных, обнаруживая 

действительно 

полезную 

информацию 

и применяя её 

в создании курсов. 

Кроме того, ИИ может проанализи-
ровать данные обучения, собранные 
через интерфейсы онлайн-курсов, чтобы 
определить, какие материалы и методы 
эффективнее всего помогают студентам 
усваивать новые знания. Но и здесь есть 
ряд минусов, с которыми следует ознако-
миться для того, чтобы правильно оценить 
возможности данного подхода. Одной 
из главных проблем, является ограничен-
ность возможностей ИИ. Например, когда 
речь идёт о дистанционном обучении 
в области естественных наук, невозможно 
полностью заменить учителя ИИ. Робот 
не сможет ответить на вопросы студентов 
и объяснить им принципы и теории так, 
как это может сделать человек.

Использование искусственного интел-
лекта в образовании уже сегодня явля-
ется неизбежным трендом. Данная техно-
логия открывает огромные возможности 
для развития образовательного процесса 
и улучшения качества образования.

В целом, искусственный интеллект 
может быть помощником, который спо-
собен сформировать новую форму инте-
грации технологий и образования, также 
ИИ может быть вредителем. Поэтому 
для эффективного применения искус-
ственного интеллекта в образовании 
необходимо сбалансировать его преи-
мущества и риски и использовать эти тех-
нологии со всей осторожностью и умом, 
чтобы не забывать о смысле и роли обра-
зования как такового.
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Опрос

О

громное количество специаль-
ностей давно потеряли свой 
первичный облик, а нейросети 

медленно, но верно начинают заменять 
некоторые существующие профессии. 
В тексте мы  разбираемся, где обучают 
новым специальностям.

СПбГУ

Второй вуз в России. Речь идёт о матема-
тико-механическом факультете и факуль-
тете ПМ-ПУ (прикладной математики-
процессов управления). В первом учат 
тех, кто развивает искусственный интел-
лект и строит роботов, то есть занима-
ется кибернетикой. Это понятие уже 
не новое, однако её развитие всё-таки 
приходится на XXI век. На сегодняшний 
день эту отрасль можно назвать нишей 
для профессий будущего. На факультете 
ПМ-ПУ учат программистов. Эта специаль-
ность всегда будет актуальна, учитывая 
как развиваются компьютерные техно-

СПбГУ, Первый мед и ИТМО: 

где учат профессиям будущего в Санкт-Петербурге

 Александр Борисович Дегтярёв
Доктор технических наук, профессор 
кафедры компьютерного моделиро-
вания и многопроцессорных систем:

«Моё отношение к ИИ достаточно про-
тиворечиво. Связано это с тем, что это:

(а) не наука; 
(б) само понятие весьма расплывчато.
НЕ наука, потому что во многом это неко-

торая сумма технологий, взглядов, подходов 
с некоторой амбициозной целью заставить 
компьютер работать, принимать решения, 
судить о ситуации так же как наиболее ква-
лифицированный человек в рассматрива-
емой предметной области. Расплывчато, 
потому что разные люди, в силу уже ска-
занного, понимают разное, что должно 
быть результатом деятельности ИИ.

К сожалению, ИИ оказался в череде модных, 
популярных и из-за этого финансируемых 
направлений. Такая судьба в ИТ постигла 
высокопроизводительные вычисления, грид-
технологии, облачные вычисления, большие 
данные, блокчейн и прочее. Вокруг этих 
направлений крутилось и крутится огромное 
число обманщиков и мошенников (это, 
наверное, самые мягкие слова), которых 
интересует только финансирование. Если 
посмотреть сейчас на ИИ, то вокруг него 
вьются те же самые люди. Но роль ИИ ещё 
более тяжелая, поскольку вокруг него сейчас 
мы видим и большое число госкорпораций 
и обслуживающих их компаний.

Поэтому, если спрашивать моё мнение, 
то в сложившихся условиях у ИИ будущее 
очень проблематично.

Поголовное увлечение в настоящее 
время машинным обучением и сведением 
всего ИИ только к нему – яркое подтверж-
дение безграмотного понимания вопроса. 
Нейронные сети, по сути, очень мощный 
и интересный инструмент решения боль-
шого ряда проблем. Но самая большая 
проблема самих нейронных сетей – это их 
ограниченность (всё зависит от обучающей 
выборки). Зачастую невозможно просле-
дить, почему нейронная сеть выдала тот 
или иной результат, и как она поступит, если 
на вход будет подан пример, который даже 
близко не был использован для обучения.  

С другой стороны, «сильный» искус-
ственный интеллект — это, конечно, 
будущее человечества. И его нельзя рас-
сматривать в отрыве от других проблем, 
например, больших данных и иных поло-
жений в области ИТ.

Опасность ИИ, о которой очень много 
сейчас говорят, с моей точки зрения, пре-
увеличена. Изобретение ножа продвинуло 
человечество далеко вперед и окончательно 
выделило его из животного мира. Ножом можно 
резать хлеб, вытачивать нужные и полезные 
изделия, использовать его в качестве рычага, 
но нож может оказаться и в руках убийцы. 
Но сам по себе нож не виноват –виноват 
человек. Тоже самое и ИИ.

Поэтому хочу закончить словами глубо-
коуважаемого мною преподавателя мате-
матика Сергея Евгеньевича Рукшина.

«Искусственный интеллект – это уве-
личительное стекло. Это лупа, это микро-
скоп. Он в сто, тысячи раз увеличит вашу 
силу, когда вы делаете что-то правильное 
и полезное, и во столько же раз увеличит 
ваши ошибки, если вы ничего не пони-
маете в деле, которым занимаетесь».

Полностью с ним согласен.

 Фёдор Дмитриевич Ратников
Преподаватель факультета компью-
терных наук / Научно-учебная лабора-
тория методов анализа больших данных

До прошлого года это была профессио-
нальная научно-техническая область –попу-
лярная, шумная, но всё-таки про науку 
и для небольшой прослойки заинтере-
сованных. И вот совсем недавно к нам 
в область ворвались три внешние силы:

1. политика – петиции против использо-
вания ИИ на сайтах Future of life и Laion.ai. 
Как сообщает The New York Times, Италия 
вовсе запрещает ChatGPT. И уже поя-
вились радикальные движения, о чём 
пишет издание TIME.

Петиции 
против 

ИИ

2. общественная жизнь – на YouTube 
появилось в разы больше инфлюенсеров 
про ИИ с разной позицией: от луддитов 
до евангелистов.   

3. законодательство – The Verge опубли-
ковало материал о шумных судах за копи-
райт и о том, что законодатели США соби-
рает комментарии для будущих законов. 

Такое уже было, например, с генетикой 
в нулевых (после клонирования Долли 
была бурная общественная реакция, новые 
законы). И вот сейчас похожее происходит 
с нашей областью.

Куда именно нас приведут эти законы, 
движения, публичный дискурс я не знаю. 
Если кто-то вам скажет, что точно видит 
будущее области – не верьте им. Но можно 
уверенно сказать такое: теперь будущее 
ИИ определяет не горстка профессио-
нальных учёных, а всё общество. Даже 
если не всем учёным это нравится :)

 Халед Алхалед
Студент магистрант ПМ-ПУ 
Могу сказать, что ИИ – это удивительная 
технология, которая имеет потенциал 
решить множество проблем и сделать 
жизнь людей более удобной и безопасной.
Я люблю искусственный интеллект, это 
другой мир. И я чувствую, что будущее будет 
основано исключительно на искусственном 
интеллекте. Я уверен, что ИИ будет продол-
жать развиваться и улучшаться. Мы будем 
видеть всё больше и больше интеллекту-
альных технологий в нашей жизни, включая 
самоуправляемые автомобили, медицин-
ские диагностики и роботизированные 
системы производства. Важно, чтобы раз-
работчики технологий и общество в целом 
следили за тем, как ИИ используется, чтобы 
обеспечить его безопасность и этичность.

Владислав Колесов 
Студент магистрант ПМ-ПУ 

За последние 5 лет в области ИИ прои-
зошло немало открытий и новых исследо-
ваний. В результате этого сильно улучшилось 
качество переводчиков, стало возможным 
решать такие задачи, как, например, опре-
деление тональности текста, нахождение 
заданных объектов и их границ на фото 
(машины, люди, животные) с высокой точ-
ностью, зачастую допуская меньше ошибок, 
чем если бы те же задание решал человек. 
ИИ также применяется в различных реко-
мендациях, будь то маркетплейс, стримин-
говый сервис или объявления о продаже. 
И относительно недавно стало возможным 
получить картинку по текстовому описанию 
(Stable diffusion или Midjourney) или попро-
сить чат-бот (сначала Chat-GPT, а с середины 
марта GPT-4) сделать какую-то задачу и после 
нескольких уточнений она будет выпол-
нена! Создание простого сайта по схеме-
наброску на листе бумаги, экзамен по био-
логии или объяснение шутки с несколькими 
фото. Это замечательно и невероятно!

Здесь самое время перейти к моему отно-
шению к ИИ. С последними двумя примерами 
немало людей связывают потерю рабочих 
мест: дизайнеры, программисты, юристы 
чувствуют опасение, что раз ИИ так хорош 
в огромном числе областей, то может скоро 
заменить человека. Но на самом деле, ситуация 
на данный момент такова, что для того, чтобы 

GPT-4 решил задачу, нужно понимать самому, 
как её решать, потому что это языковая модель 
и нацелена на «понимание текста» – оптими-
зацию заданной функции, один из вариантов 
которой «похожесть» на оригинальный ответ 
человека. Из-за этого возникают случаи, когда 
Chat-GPT пытается убедительно объяснить, 
почему числа pi равно 4 или почему в само-
лёте стоп-кран синий. Будет ли в ближайшем 
будущем аналог, нацеленный именно на пра-
вильность ответов и как его создать неиз-
вестно. Модели вроде Chat-GPT или Stable 
diffusion достаточно тяжеловесные, поэтому 
в ряде случаев используют алгоритмы, осно-
ванные на методах, которым больше 15 лет, 
ведь они оказываются всего на настолько 
процентов менее точны, но намного более 
быстрыми, что достаточно важно, например, 
для рекомендательных систем.

Поэтому я считаю, что развитие ИИ – это 
замечательно, потому что он может найти 
применение и упростить задачи человека 
в ещё больших сферах жизни. Помощь врачу 
в определении диагноза, машины с автопи-
лотом, автоматический перевод видеотран-
сляций на другой язык в реальном времени 
и многое другое будет более распространено 
в будущем, а что-то из этого уже есть сейчас.

 Александр Хомколов 
Аспирант Мат-Мех 

Для начала было бы неплохо дать тер-
минологию ИИ. Согласно Википедии, 
ИИ выделяет свойство систем выпол-
нять творческие функции, которые тра-
диционно считаются прерогативой чело-
века. Но если взять самые современные 
системы по распознаванию, например, 
GPT-4, которые умеют сейчас «рисовать» 
картины и посмотрим согласно каким 
алгоритмам они работают, то мы поймем, 
что все это перебор огромного числа источ-
ников информации, на которое человек 
уже не способен. Но всё-таки никакого 
интеллекта пока там нет, и, наверное, это 
хорошо. Мне нравится, что подобного 
рода система упрощают жизнь человече-
ства, но я не одобряю спекуляции и под-
мену понятий в этой тематике, которая 
сейчас происходит регулярно. Будущее 
весьма неоднозначно, потому что с одной 
стороны согласно закону Мура (количе-
ство транзисторов удваивается каждые 24 
месяца) вычислительные мощности будут 
продолжать неуклонно расти, а следова-
тельно, ИИ будет позволять нам решать 
всё больше и больше задач и тем самым 
облегчать нашу жизнь дальше.

Тем не менее уже сейчас есть небез-
основательные публикации, предосте-
регающие человека о том, что может 
случиться, если ИИ реально «поумнеет».

Всё чаще мы слышим об искусственном интеллекте и профессиях 
будущего. Некоторые из них ещё не появились, а некоторые уже давно 
влились в нашу жизнь и продолжают развиваться, создавая ответвления, 
которые и становятся нашим будущим.

Лев 

БОЧАРОВ

логии. Ещё пять лет назад никто не мог 
даже подумать, что телефон сможет заме-
нить компьютер по своей мобильности.

ПСПбГМУ имени академика 

И.П. Павлова

Главный медицинский вуз в Санкт-
Петербурге в 2023 году открыл новый 
факультет, где медиков обучают фун-
даментальной медициной. Именно там 
охватывают биохимию в области меди-
цинской кибернетики. По словам пред-
ставителей университета, создание такого 
факультета связано с вызовом времени. 
И с ними сложно не согласиться – во всём 
мире становится всё популярнее инди-
видуализированная медицина на генном 
уровне. Специалисты уже расширяют 
область знаний в фундаментальных 
науках на уровне ген и молекул.

ИТМО

На компьютерные, медицинские и инже-
нерные сферы мы уже обратили внимание. 
Стоит обеспокоится существующими про-
блемами, например, экологией. Несмотря 
на то, что ИТМО славится своим компью-
терным образованием, это не всё, чем уни-
верситет может похвастаться. Факультет 
биотехнологий занимается одной из главных 
проблем будущего – полное загрязнение 
планеты. Специалисты этой отрасли зани-
маются технологиями ответственного потре-
бления, борьбой с голодом, сохранением 
суши и т. д. Все эти проблемы в XXI веке 
становятся глобальнее.
В пример были приведены три крупных 
университета, которые идут в ногу со вре-
менем. Образование не стоит на месте 
и сферы деятельности, связанные с искус-
ственным интеллектом и новейшими 
технологиями, уже стали частью нашей 
жизни. Об этом мы и хотели сказать. Важно 
помнить, что жизнь и учёба – это фунда-
мент всего. А на плохой основе ни один 
дом не простоит и десяток лет.

Алёна 

ХУДЯКОВА
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Развитие изобразительного 

искусства в нейросетях возмущает 

современных художников

Нейросеть – это доступно, интересно, легко, но не всегда законно. Разберёмся, как ИИ нарушает авторские права.

Е

жедневно мы видим десятки новых 
изображений, которые генери-
рует нейросеть. Она может вос-

создать реальный или мультипликаци-
онный мир, животных, национальную 
культуру и многое другое. 

Не нужно быть опытным программистом 
с высшим образованием, чтобы умело 

Сабина 

МАТИЕВА

работать с ИИ. Достаточно 
пройти базовую регистрацию, 
написать ключевые фразы, 
и он сделает всё за вас. 

Крупнейшие компании, 
известные исполнители, 
дизайнеры и пользова-
тели Интернета, нуждаю-
щиеся в услугах художников, 
теперь обращаются не к ним, 
а заходят на сайт нейросети 
и через несколько минут полу-
чают готовую картинку.

Казалось бы, скачок в раз-
витии современных техно-
логий должен радовать 
каждого человека, потому 
что тяжёлой и долгой 
работы станет меньше, 
а результат – дешевле. 
Однако в такие моменты роль 
играют несколько важных 
факторов, о которых стоит 
задуматься. Во-первых, есть 
люди, которые этим тяжёлым 
и долгим трудом зарабаты-

вают деньги, и многие из них теперь 
лишаются такой возможности. Во-вторых, 
не нарушает ли нейросеть закон, соз-
давая свои картинки? 

Основная проблема – сам процесс 
создания зарисовок. Обычно ИИ обуча-
ется на большом наборе изображений 
определённых художников. Изучает тех-

ники, возможности, работу с цветом – 
в общем, учится хорошо рисовать. Но после 
обучения на настоящих произведениях 
искусства работа нейросети может быть 
направлена на создание копии картины 
или копии стиля определённого творца. 
Как раз в этот момент в работу и вклю-
чается авторское право. Ведь самих соз-
дателей оригинальных изображений 
никто не спрашивал, можно ли восполь-
зоваться их трудами для обучения ИИ.

По логике, если создание копии защи-
щённого авторским правом контента – 
нарушение, то нарушением является 
и использование такого контента для соз-
дания нового. 

В декабре 2022 года художница из Сиднея 
Ким Лютвайлер сделала заявление о том, 
что нейросеть крадёт фрагменты изо-
бражений у реальных авторов. Она рас-
сказала The Guardian, что при просмотре 
созданных нейросетью Lensa картинок 
заметила немало деталей, которые исполь-
зуют в своих работах она сама и её друзья. 
Чтобы убедиться в своей теории, Ким 
посетила сайт haveibeentrained.com, где 
находится 5,8 миллиардов изображений, 
которые используются для обучения 
моделей искусственного интеллекта. 
Как она и ожидала, там находились её 
работы. 

«Я видела почти все портреты, которые 
когда-либо писала, – сказала Ким, – это 
похоже на нарушение». 

В ответ на эти жалобы компания зая-
вила, что искусственный интеллект учится 
создавать свои творения практически так 
же, как и человек. Ведь люди тоже сначала 
смотрят на уже существующие картины, 
исследуют образы и стили, пытаются 
повторять, а потом начинают работать 
по собственной технике. Но, как говорит 
Ким и многие другие мастера, на соз-
дание и совершенствование собствен-
ного стиля уходят годы работы, а ней-
росеть просто учится копировать его 
за короткий срок.

Подводя итоги, можно сказать, что найти 
конкретное решение в наших условиях 
трудно, потому что современное законода-
тельство не успевает за новейшими техно-
логиями, которые порой создают крайне 
спорные ситуации. Каждую из сторон 
можно понять. Такой прорыв в digital-
искусстве нельзя останавливать, ведь 
это – большой шаг в развитии технологий. 
Но нарушать права мастеров, которые 
тратят годы на упорную работу, тоже 
неправильно. 

Хорошим вариантом решения про-
блемы может стать усовершенство-
вание законодательства с учетом всех 
возможностей ИИ. Такое усовершен-
ствование, при котором права автора 
не будут нарушаться. А разработчики 
нейросети будут брать официальное 
разрешение на использование мате-
риалов.

Ответственность 

нейросети перед законом

Уголовная ответственность нейросети и искусственного 
интеллекта – это относительно новая тема, которая становится 
актуальной в связи с ростом числа устройств, использующих 
искусственный интеллект, и распространением нейросетей.

Н

аделение нейросети и искусствен-
ного интеллекта (ИИ) юридическим 
статусом и привлечение к уголовной 

ответственности – это крайне сложная тема. 
Это связано с тем, что нейросеть или ИИ – 
это не человек, владеющий сознанием 
и определёнными намерениями.

В настоящее время в некоторых странах 
ведутся дискуссии о том, каким образом 
ИИ может быть привлечён к уголовной 
ответственности. Однако однозначного 
ответа на вопрос ещё нет.

Существуют различные точки зрения. 
По мнению одних экспертов, юридический 
статус нейросети и ИИ может быть оценён 
как тот же, что и компьютера или про-
граммы. Иными словами, они не счита-
ются юридическими лицами и могут быть 
использованы только как инструменты.

Другие эксперты считают, что нейро-
сети и ИИ должны иметь собственную 
систему юридической ответственности. 
Например, если устройство принимает 
неправильное решение, то оно может 
быть привлечено к уголовной ответ-
ственности. Если программа нарушает 
закон, то ответственность несёт её раз-
работчик или владелец. В случае совер-

Злата 

ШНАЙДЕР

шения незаконных действий они могут 
быть привлечены к уголовной или адми-
нистративной ответственности.

Нейросеть может использоваться 
для различных целей, и в зависимости 
от этого будет определяться её легаль-
ность. Например, использование ней-
росети для распознавания лиц в целях 
безопасности может быть законным, 
но использование её для распростра-

нения запрещённого контента или нару-
шения авторских прав будет незаконным.

Несколько теоретических случаев, 
когда искусственный интеллект может 
нарушить закон:
• Автоматическое принятие решений, 

влекущих за собой нанесение вреда 
людям или материальные потери.

• Приватность и безопасность – нару-
шение конфиденциальности.

• Дискриминация: если искусственный 
интеллект использует небезопасные 
или дискриминационные алгоритмы, 
влекущие нарушение прав и свобод 
людей или создание неравенства.

• Нарушение авторских прав.
Если возникнут негативные послед-

ствия, связанные с ИИ, то могут появиться 
вопросы о юридической и моральной 
ответственности разработчиков, которые, 
как правило, отвечают за свою систему. 
Получается, что вопрос об ответствен-
ности за действия ИИ требует допол-
нительного рассмотрения и законода-
тельной базы.

Также в этой сфере есть и другой 
вопрос: законно ли использовать ответы 
на запросы, созданные ИИ, как свои соб-
ственные?

С одной стороны, ответы, полученные 
при помощи ИИ, могут быть полезны 
для ускорения работы и решения задач. 
С другой стороны, использование этих 
ответов может вызвать проблемы в юри-
дическом плане. Если в результате исполь-
зования ИИ возникают ошибки, это может 
привести к негативным последствиям. 
Кроме того, авторские права на ответы, 
созданные ИИ, также могут быть оспо-
рены   – некоторые разработчики могут 
смело утверждать, что эти ответы являются 
их интеллектуальной собственностью.

В целом, ответы, данные ИИ могут 
быть полезными, но следует исполь-
зовать их с осторожностью.
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NFT или же Non-fungible token: 

что это и с чем его едят

От любви до ненависти,  

или машины и люди на экранах

«Космическая Одиссея», «Бегущий по лезвию», «Матрица» – культовые фильмы, повлиявшие на весь кинематограф. С тех пор режиссёры 
продолжают развивать тему ИИ и его влияния на все стороны жизни. Самые интересные из них – отношения человека и ИИ. Для того 
чтобы их показать, авторы используют разные жанры, визуализации и художественные приёмы. Мы выбрали 5 фильмов с разным исходом 
взаимодействия машин и людей. 

«Что-то на слуху, но не знаю точно что это», – говорят многие, 
когда слышат аббревиатуру NFT. Студент, который около двух лет 
занимается NFT Ануар Байбулатов расскажет точно, что это такое 
и зачем нам нужны эти загадочные монеты. 

Анастасия 

ФИСЕНКО

Алёна 

ХУДЯКОВА

1. «Она» (2013) 

История одинокого писателя, который 
влюбился в операционную систему. 
Основная тема фильма – возможны 
ли нежные отношения между живым 
и искусственным разумом? Авторы пока-
зывают зрителям недалекое техноло-
гически развитое будущее, в котором 
операционки становятся спасителями 

людей от одиночества. Главный вопрос 
здесь – сможет ли человек в своих ирра-
циональных чувствах полностью пола-
гаться на логичные машины?

2. «Апгрейд» (2018) 

Детективный боевик о технократическом 
будущем. Главный герой Грей из-за напа-
дения банды теряет свою жену, а сам оста-
ётся парализованным. Его единственная 
возможность встать на ноги и отомстить 
обидчикам – экспериментальный чип 
STAM. Невзирая на очень банальную 
завязку, фильм удивляет интересными 
сюжетными поворотами и затронутыми 
темами связи человека с вживлённым 

в него ИИ, VR-наркомании и «улучшении» 
тела за счёт имплантации оружия. 

3. «Девять» (2009)

Анимационный фильм, спродюсиро-
ванный Тимом Бёртоном. Одушевлённая 
тряпичная кукла сражается с восставшим 
против людей ИИ за Землю. Мрачный 
мультфильм, который затрагивает темы 
постапокалипсиса, расплаты за свои 
ошибки, важности семьи и дружбы.

4. «Искусственный разум» 

(2001)

Тяжёлая драма, снятая Спилбергом 
о роботе-ребёнке, который запро-

– Начнём с азов: NFT – это…?
NFT расшифровывается как non-fungible 

token. Fungible token – это взаимозаменя-
емые деньги. Например, у тебя есть 100 
рублей, ты можешь поменять их на 100 
долларов, условно. Да, там будет другая 
купюра, но факт в том, что ты можешь 
поменять эти деньги, а вот Non-fungible 
token – это не взаимозаменяемые деньги. 
Для примера: большинство знает NFT-
картинку с обезьянкой. Каждый может 
её скопировать и поставить себе на ава-
тарку или отправить друзьям, но это будет 
просто чужой картинкой, которую ты ско-
пировал. То же самое происходит с миро-
выми произведениями искусства, так, 
например, каждый может распечатать 
или собрать пазл с изображением Мона 
Лизы, но ты не будешь владельцем этой 
картины. Однако если ты купишь ори-
гинал, то это будет задокументировано. 
В случае с обезьянкой – твоё владение 
будет зафиксировано в blockchain. 

– Как ты пришёл в сферу крипто-
валют? С чего начал? 

В 2021 году моя подруга упомянула 
какие-то новые монеты, и меня это заинте-
ресовало. Я начал разбираться, что и как. 
Так как в тот период всё это движение 
с биржами и криптой уже набирало обо-
роты в медиапространстве, я, можно 
сказать, запрыгнул в последний вагон. 

– Какую выгоду получают люди в NFT-
индустрии?                             

На этом можно сделать большое состо-
яние. На самом деле, это та самая тактика 
Win/Win, когда все в плюсе. Кто-то кол-
лекционирует марки и монеты, кто-то кар-
тинки, кто-то открывает биржи для конвер-
тации валют – и у всех есть возможность 
получать хороший доход от купли-про-
дажи в NFT. Допустим, какая-то компания 
говорит о том, что будет создавать NFT, 
у этой компании своя команда, которая 
будет заниматься проектом по созданию 
NFT. Подключается реклама в Twitter, 

набирается аудитория, условно 50.000 
человек. Далее пиар-кампания «отсе-
ивает» аудиторию и создаёт канал 
в Discord, на котором проводит раз-
личные активности. Потом запускается 
продажа. У нас есть два вида продаж: 
Public sale (публичная продажа) и Pre 
sale (предпродажа). В Discord запускается 
pre sale, далее по истечении нескольких 
дней, начинается public sale. Но для того 
чтобы заранее купить NFT в период pre 
sale, недостаточно быть просто подпи-
санным на что-то. Такая возможность 
достаётся далеко не всем – необходимо 
проявлять активность, чтобы тебе дали 
доступ к предпродаже. Почему выгодно 
добраться до pre sale? Всё просто – цена 
будет ниже. До публичной продажи, цена 
может быть 0.05 эфира (валюта), а уже 
на официальной продаже цена под-
нимется до 0.1 эфира. Да, для многих 
удивление вызывает то, что необяза-
тельно покупать целый эфир и платить 
около 2000 долларов, а можно купить 
какую-то часть эфира для покупки NFT.

– А теперь подробнее: как на этом 
заработать обычному человеку? 

Если ты попал на предпродажу и купил 
NFT дешевле, за те же 0.05 эфира, ты 
можешь её продать за 0.2, если это 
действительно того стоит. Ещё, если 
ты хорошо рисуешь, ты можешь рисо-
вать NFT. Например, у меня есть своя 
коллекция картинок, так как я работаю 
с дизайнером – мы их продаём и полу-
чаем определённый доход. 

 NFT – это очень крутая и инте-
ресная штука. Я надеюсь, читателям 
стало понятнее, что это и как работает. 
Для подробной информации можете 
подписаться на мои соцсети по нику 
a.ba1bulatov – там я показываю всю инду-
стрию изнутри. А также там вы сможете 
найти мою собственную коллекцию NFT. 

– И в завершении: есть ли перспек-
тивы развития NFT-индустрии или это 
просто тренд-однодневка? 

Конечно, будет развиваться. Может 
показаться, что NFT теряет свою цен-
ность, потому что мало проектов. Но это 
лишь вопрос времени – совсем скоро 
всё вернётся на свои места.

граммирован на чувство бескорыстной 
любви. От него отказывается чело-
веческая семья, и теперь он должен 
выжить в опасном для роботов мире. 
Фильм затрагивает вопросы человеч-
ности и способности робота к насто-
ящей любви. 

5. «Робот и Фрэнк» (2012) 

Фильм о дружбе между стариком и роботом. 
У Фрэнка развивается болезнь Альцгей-
мера, и сын дарит ему робота-компа-
ньона, в надежде, что он немного поможет 
больному отцу. Это милая и забавная 
история о взаимоотношениях старшего 
поколения с новыми технологиями.



6  ПЕРВАЯ ЛИНИЯ

Карина 

КАРСАКБАЕВА

Р

обби Баррат – американский про-
граммист, чей ИИ создал вирту-
альную коллекцию модного дома 

Balenciaga. Он собрал материал из лук-
буков, фотографий с показов, рекламных 
кампаний, онлайн-каталогов и передал 
его в руки программы, которая успешно 
обработала материал и создала целую 
коллекцию легендарного бренда. 

Более актуальный пример – циф-
ровая коллекция Jacquemus x Nike, 
которая привлекла больше внимания, 
чем реальная коллаборация популярных 
брендов. Мягкие текстуры, приятные 
цвета, интересные силуэты привлекли 
пользователей интернета. В сети нача-
лась настоящая шумиха по этому поводу. 
Каждый хотел прикоснуться к вязанным 

Искусственный интеллект в моде

ИИ внедрился в работу существующих брендов и создаёт модели 
в их устоявшемся стиле, добавляя что-то своё. Например, 
коллекция Balenciaga, разработанная на основе архивов бренда 
в 2018 году. Какие еще нововведения принесли технологии 
в модную индустрию? 

аксессуарам, дутым сумкам и нежным 
кроссовкам, но увы, приобрести вещи 
виртуальной коллекции невозможно. 
«Виновниками» общественного вос-
хищения в сети были дизайнер Марко 
Симонетти и коллектив RAL7000STUDIO. 

JING DAILY пишет, что Марко Симон-
нети прокомментировал свою работу так: 
“With AI, each creator has the possibility 
to evolve any initial idea or sketch into 
multiple design options, by creating unlimited 
iterations of the same concept” («Благо-
даря ИИ у каждого создателя есть воз-
можность превратить любую первона-
чальную идею или эскиз в несколько 
вариантов дизайна, создавая неогра-
ниченное количество итераций одной 
концепции»). 

ИИ создаёт не только недоступную 
для людей модную одежду. Он также 
помогает дизайнерам в разработке 
новых коллекций, которые доступны 
людям. Например, американская ком-
пания Stich Fix активно пользуется 
широким спектром возможностей 
ИИ – программа анализирует модные 
тренды вместе с дизайнерами и выдаёт 
рекомендации. На данный момент 
одежда, разработанная при помощи 
ИИ, радует тысячи потребителей 
своей уникальностью и удобством 
в приобретении. Ещё в 2011 году ком-
пания произвела революцию в роз-
ничной торговле модной одежды: 
ИИ избавил потребителей от необ-
ходимости часами листать интернет-

магазины в поисках подходящего 
наряда. Благодаря технологическим 
алгоритмам, Stich Fix доставляла пер-
сонализированные рекомендации 
до дверей. 

Развитие ИИ в fashion-индустрии – 
достойная перспектива для каждого, кто 
заинтересован в этой сфере: от потреби-
телей до дизайнеров и производителей. 
Лимитированные коллекции одежды 
станут доступными для всех, не огра-
ничиваясь избранными покупателями.  
Нужно только оформить заказ не выходя 
из дома. ИИ уже сейчас может опреде-
лить потребительские предпочтения. 
Развитие подобных алгоритмов суще-
ственно поможет производителям и ретей-
лерам. Дизайнеры получают необычное 
переосмысление своих идей или про-
шлых коллекций, что даёт вдохновение 
на новые. 

Благодаря ИИ мода становится уни-
кальнее. И какие же метаморфозы про-
изойдут в этой индустрии в будущем, 
остаётся только гадать.

Лента новостей в Индустрии 4.0

1. [РИА Новости]. 

Агентство Bloomberg разработало свою модель 
искусственного интеллекта. Технология GPT 
Bloomberg натренирована на финансовую 
документацию. В неё уже добавлено более 
100 миллиардов слов из собственного набора 
данных агентства. В него входят как финан-
совые данные, накопленные компанией за 
20 лет, так и документы по ценным бумагам, 
пресс-релизы, статьи.

2. [РБК Новости]. 

Илон Маск хочет создать чат-бот с искус-
ственным интеллектом под названием TruthGPT.  
Американский предприниматель хочет соз-
дать чат-бот с искусственным интеллектом 
для поиска правды и изучения Вселенной. 

3. [Известия]. 

У российских гуманитариев теперь 
появилась возможность принять уча-

стие в развитии нейросетей. Компания 
«Яндекс» объявила о наборе людей гума-
нитарных профессий для обучения своей 
нейросети. Об увеличении спроса на 
таких специалистов говорят и другие 
IT-организации.

4. [Коммерсантъ].

«Единая Россия» готовит законопроект 
по регулированию искусственного 
интеллекта. Главная задача документа 
– исключить случаи мошенничества с 
помощью искусственного интеллекта 
и определить рамки ответственности 
нейросетей.

5. [Forklog]. 

Nvidia создала нейросеть, которая гене-
рирует видеоролики по текстовому опи-
санию. VideoLDM – нейросеть от компании 
Nvidia. Она может создавать короткие 

анимации в высоком разрешении как по 
простым, так и по сложным текстовым 
подсказкам. 

6. [Новая наука]. 

Билл Гейтс поделился предположением 
о замене учителей чат-ботом ChatGPT. По 
мнению основателя Microsoft, чат-боты 
с искусственным интеллектом в скором 
времени смогут помогать детям учиться 
чтению и письму.

7. [МИР 24]. 

В Санкт-Петербурге открылась российско-
белорусская школа по искусственному 
интеллекту и цифровым технологиям. 
Школа объединила около сотни лучших 
студентов технических университетов 
России и Белоруссии. Четыре белорус-
ских вуза отправили молодых и активных 
инженеров в Санкт-Петербург. 

8. [Вести.Ру]. 

Центр искусственного интеллекта откро-
ется во Вьетнаме при участии российских 
компаний. Представители Сбера, Даль-
невосточного федерального универ-
ситета и Ханойского государственного 
университета подписали соглашение о 
совместных исследованиях в сфере искус-
ственного интеллекта, которое предпо-
лагает открытие центра искусственного 
интеллекта в столице Вьетнама.   
9. [РБК Новости]. 
Правительство Российской Федерации 
запланировало довести внедрение искус-
ственного интеллекта в экономику до 
50%. Премьер-министр Михаил Мишу-
стин заявил, что к 2024 году планируется 
довести показатель внедрения искус-
ственного интеллекта в экономику России 
минимум до 50%. На данный момент он 
составляет около 20%.
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ПУШКИН
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действительно, сегодня такие ней-
росети, как ChatGPT или Midjourney 
доступны почти любому пользова-

телю интернета. Первая помогла выпуск-
нику РГГУ написать диплом и защитить его.

Попробуем разобраться – так ли хороши 
нейросети.

Прежде всего, ИИ работает быстрее жур-
налистов. А время сегодня – это деньги. 

Нейросеть против 

журналистов

С развитием нейросетей журналисты и представители других творческих профессий всё чаще задумываются: не заменят ли их компьютеры? 
Не отнимут ли работу? Ведь в своё время конвейеры на фабриках отняли у части людей рабочие места.

Кто в здравом уме откажется от выгоды? 
Так, в 2012 году The Washington Post «взяли 
на службу» машину, которая должна была 
помогать в освещении выборов. Парал-
лельно с ней работали четыре журна-
листа. Что в итоге? Компьютер сделал 
в разы больше работы, чем люди. 

Играет роль и тот факт, что нейро-
сети могут копировать заданный стиль 
языка. Из-за этого читатель может даже 
не заметить разницы между текстами 
компьютера и человека.

И, наконец, содержание одной ней-
росети обойдётся дешевле целого штата 
журналистов. Для примера: подписка 
на Chat GPT будет стоить 20$, в то время 

как зарплата одного журналиста за эти же 
30 дней – от 455$. При этом всего за 20$ 
люди избавятся от рутинной работы, 
которую может делать за них машина. 
И редакции начинают понимать это – 
Buzzfeed уже уволила 180 журналистов 
(12% штата) и заменила их чат-ботом 
Chat GPT. А в Bloomberg около трети кон-
тента производят машины, что позво-
ляет агентству сохранять конкуренто-
способность на рынке.

Несмотря на все свои плюсы, у ИИ в жур-
налистике есть и свои минусы. 

В первую очередь, использование 
нейросетей может привести к грубейшим 
фактическим ошибкам. Реальный 

пример: автор канала «Гроши Аль-
берта» попросил чат-бота создать под-
борку книг на определённую тематику. 
И если с форматом текста ИИ справился 
«на ура», то к содержанию возникли 
вопросы – оказалось, что семь книг 
из восьми были выдуманы: от имени 
автора до названия и аннотации. 
И главное – бот не хотел призна-
ваться во лжи, ссылаясь на то, что это 
очень редкая литература. Конечно, 
это ошибка в алгоритмах, а не осоз-
нанное восстание машин, но случай 
показательный. 

Также учтём, что хоть нейросети и нау-
чились копировать стиль речи, у них нет 
способности рефлексировать и остроумно 
шутить. А ведь хороший текст, написанный 
человеком, отличается именно нали-
чием личного мнения, эмоций, юмора. 
Никакой чат-бот ещё не научился быть 
Довлатовым. Поэтому, если ИИ и оста-
нется в журналистике как штатный автор, 
роль настоящих людей в этой сфере 
только возрастёт, потому что персо-
нальная аналитика станет более вос-
требованной среди тонн безжизненных 
новостных заметок.

Интересно, что «думает» сама нейро-
сеть о работе в сфере журналистики?

 –Да, я мог бы быть журналистом. Жур-
налистика требует отличных навыков 
письма, внимания к деталям, способ-
ности исследовать и проверять факты, 
а также понимания возможных этиче-
ских последствий публикаций. Для неё 
также нужны хорошие навыки коммуни-
кации, способность работать самостоя-
тельно и в коллективе, а также понимание 
текущих событий и проблем, интересу-
ющих аудиторию, – «рассказала» ней-
росеть Chat GPT в интервью «Россий-
ской Газете».

И всё же – заменят ли нейросети жур-
налистов?

Пожалуй, всё-таки нет, если говорить 
о качественной журналистике. Тем не менее 
присутствие ИИ в СМИ – уже реальность, 
с которой так или иначе необходимо счи-
таться. Не стоит воспринимать роботов 
как угрозу, думать, что из-за них журна-
листы лишатся своей работы. Напротив, 
благодаря ИИ рынок СМИ сможет разви-
ваться быстрее, читатель будет опера-
тивнее получать информацию, причём 
платить за контент придётся меньше 
из-за дешевизны содержания нейро-
сетей. А журналисты тем временем смогут 
заняться более интересной и креативной 
деятельностью. 

В Superjob выяснили, что в период 
развития ИИ россиян больше всего 
пугает перспектива потери рабочего 
места. Однако бояться нужно не этого, 
а того, что требования к тексту будут 
настолько низкими, что любой смысл 
подобный набор слов сможет претендо-
вать на журналистскую статью или даже 
на научную работу.
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«Встань с этого фортепиано.  

Ты ранишь его чувства» 

Мощность и немощность музыки, созданной 

искусственным интеллектом

Юлия 

ВИНОГРАДОВА

«Хорошая музыка уже написана людьми в париках и прочем», – сказал американский музыкант Фрэнк Заппа. 
Носит ли искусственный интеллект парик – мы пока не знаем, но музыку создавать он точно умеет. Насколько 
эта музыка хороша? Большинство экспертов готовы забросать искусственный интеллект помидорами за его 
музыкальные творения. В то же время популярные музыканты нередко обращаются за помощью к нейросети, 
группы заключают контракты с исполнителями-алгоритмами, а с 2020 года уже проводится отдельное 
Евровидение для компьютеров. 

Не рай для ушей

«Искусственный интеллект не может вызвать 
эмоцию, а это – основное в творчестве», 
– с такими словами выступил российский 
исполнитель Dzham на встрече «Музыка 
без музыкантов» в 2021 году. Музыкальные 
эксперты часто отмечают, что у нейро-
сети неплохо получается создавать музыку 
на основе любого готового примера. Однако 

воспользоваться человеческими источни-
ками вдохновения для создания гениальной 
мелодии, почувствовать внутреннее состо-
яние, эмоции и опыт настоящего музы-
канта искусственный интеллект не может. 
Напротив, через музыку мы узнаем историю 
другого человека и то, о чём волнуется 
его сердце. Музыкант будто приоткры-
вает нам дверцу в свою закрытую комнату, 
в свой маленький мир. Поэтому музыка у ИИ 
получается, может, и приятной, но пустой, 
без истории и загадки. Без души. 

Однако музыка, созданная искусственным 
интеллектом, кажется такой неэмоци-
ональной далеко не всем. Например, 
британский музыкант Эшем Куша раз-

работал виртуальную певицу Yona. Она 
сама пишет песни. Куша не жаловался 
на пустоту и дефицит эмоций в песнях 
подопечной. Напротив, автор отмечал 
эмоциональность музыки певицы. А вот 
чем музыканту Yona не угодила, так это 
расплывчатыми текстами без смысла. 

Или всё-таки рай?

«В этом есть что-то магическое. Может 
прозвучать странно, но мы будто взла-
мываем божественный код», – сказала 
канадская певица Grimes. Она, как молодая 
мама, искала подходящую колыбельную 
для своего ребёнка. Grimes обратилась 
к искусственному интеллекту и…Не про-

гадала! Певица загрузила в приложение 
Endel примерные музыкальные образцы. 
Интеллект же создал свою музыку, опираясь 
на загруженные мелодии, время суток 
и пульс слушателя. Программа не сразу 
выдала желаемое музыкальное произве-
дение, но многие работы Grimes оценила. 

Музыка нейросети получается неэмо-
циональной? Лейбл Warner Music точно 
так не думает. В 2019 году организация 
подписала первый в истории контракт 
с искусственным интеллектом. Причём 
с тем же самым сервисом Endel, который 
генерирует персональный звуковой фон 
по состоянию слушателя, его местополо-
жению, погоде и времени суток. Наверное, 
мало кого из музыкантов настолько сильно 
волновало эмоциональное состояние 
публики, как это волнует ИИ.

В 2020 году уже появился свой отдельный 
конкурс для нейросети – аналог Еврови-
дения. Тогда в конкурсе участвовали пред-
ставители из 13 стран. Первое место заняла 
группа Uncanny Valley с песней Beautiful 
The World. Для создания этого трека ней-
росеть обучалась на звуках австралий-
ских животных. Сама же песня посвящена 
пожарам в стране. 

В общем, в музыкальной индустрии поя-
вился свой сын маминой подруги – искус-
ственный интеллект. Кому-то он кажется 
слишком бездушным, кому-то глупым. 
Но он принимает критику. И с каждым 
днём становится всё лучше и лучше. 

Искусственный художник: 

на что способен ИИ в творчестве

Анна 

ЛИПИНА

«Нейросеть нарисовала авто в виде людей», «Нейросеть нарисовала города в виде котиков» – такие 
заголовки стали всё чаще встречаться в поисковиках и рекламных баннерах. Сейчас искусственный интеллект 
принимает немалое участие в творчестве. Он может генерировать арты и картины по фотографиям и тексту. 
И возможности его применения растут с каждым днём.

П

ростые сети сейчас может 
использовать любой жела-
ющий. Например, Midjourney, 

Stable Diffusion и Craiyon генерируют 
изображения в разных стилях и с разным 
уровнем детализации лишь по текстовому 
запросу. Если предложенные варианты 
оказались не по душе, у пользователя 
есть возможность создать изображения 
ещё раз. Применять такие сети можно 
и для развлечения, и для создания новых 
дизайнов. Кажется, что их единственный 
недостаток - лимит на бесплатную гене-
рацию изображений.

Однако в открытом доступе сейчас 
только сети, способные к простой гене-
рации изображений на основе параметров, 
заданных пользователем. Но ведь суще-
ствует и более сложный ИИ. Например, 
некоторые сети создают оригинальные 
работы через спор генератора и дискри-
минатора, где первый создает изобра-
жение, а второй решает, похоже ли оно 
на картину. С помощью этого способа 
ИИ все время обучается и генерирует 
изображения без контакта с человеком. 
Хотя для этого ему, конечно, всё ещё тре-

буется широкая база уже существующих 
изображений.

И все же, несмотря на неполную само-
стоятельность и наличие определенных 
условий, работы искусственного интеллекта 
уже не первый год продаются на аукци-

онах – первый лот был продан в октябре 
2018 года за $432 тысячи. Иногда даже уча-
ствуют в конкурсах. Так, в одном из них 
житель США Джейсон Аллен занял первое 
место с картиной, созданной при помощи 
вышеупомянутой нейросети Midjourney. 

А в 2016-2018 годах проходил конкурс 
RobotArt, все участники которого были 
роботами, состязавшимися в создании 
произведений искусства.

Когда видишь все успехи искусствен-
ного интеллекта, невольно появляется 
вопрос: раз он зашёл так далеко, стоит 
ли художникам переживать, что нейро-
сеть сможет их заменить?

По мнению одной из студенток худо-
жественно-эстетического профиля Кол-
леджа Архитектуры, Дизайна и Реинжи-
ниринга, ИИ не способен превзойти 
живых людей: «Да, нейросети всё больше 
и больше закрепляются в этой отрасли, 
но я не думаю, что стоит чего-то бояться. 
Несомненно, они создают качественные 
картинки моментально и могут заменить 
много художников. Однако это всё равно 
машина. Я не говорю про возможные 
сбои и подобное... Я говорю об ориги-
нальности. Человек не боится экспери-
ментировать и сочетать несочетаемое. 
Думаю, спрос на искусственный интеллект 
будет только расти, но людей он никогда 
в полной мере не заменит».

Подобные идеи уже высказывали 
и другие люди в сфере искусства, например, 
художница Анна Полякова: «Картина 
без идеи — это просто красивое изобра-
жение. Искусство всегда впитывает дух 
времени, например, искусство до и после 
Второй мировой войны — это совершенно 
разные стили, техники, материалы, цвета. 
ИИ может составить людям конкуренцию 
по скорости создания. Но вопрос о цен-
ности произведений остается открытым».

Работы нейросети могут быть красивы, 
но они всё равно не смогут встать на один 
уровень с работами реальных людей. 
Потому что в них отсутствует «душа», свой-
ственная картинам реальных художников, 
воля автора, а именно в них и заключа-
ется суть творчества.


